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  以下是民政事務局局長曾德成今日（十二月二十日）於社會企業高峰會的總

結發言全文（只有中文）： 

 

Mr Tucker，Mr Cusano，蔣（麗莉）博士，各位嘉賓： 

 

  多謝各位今日出席社會企業高峰會，為探討社會企業未來發展的路向，出謀

獻策。我特別感謝英國 Young Foundation 副總監 Mr Simon Tucker 及美

國 Ashoka 機構總監 Mr Chris Cusano，遠道而來，與我們分享他們在推動

社會企業發展和培育社會企業家方面的經驗。我亦感謝香港總商會主席蔣麗莉博

士，就商界可以如何為推動社會企業發展作出貢獻，發表意見。我亦要多謝三位

專題討論小組主持：陳智思議員、張仁良教授及魏華星先生，帶領小組討論及匯

報有關討論結果。 

 

  我們舉辦今日的高峰會的一個主要目的，就是提供一個平台，讓不同界別的

代表，一起探討香港社會企業的未來發展路向，交流經驗，集思廣益。 

 

  在剛才的分組討論環節，各位就社會企業的目的和社會企業在人力資源、市

場推廣、商業模式、財政及業務支援方面，提出很多寶貴意見和具體建議。 

 

  我們會參考三個小組的意見及建議，從而制訂進一步發展社會企業的方針政

策及措施。海外發展社會企業的經驗，一般都經歷一個較長的過程。我們明白社

會企業在香港仍然是比較新的概念，故此，在制訂進一步發展社會企業的方針政

策時，我們會優先處理那些各界有較一致意見及切合現階段香港社企發展需要的

項目。 

 

  至於那些未有主流意見的建議，例如，是否需要訂立法規去界定社會企業、

政府是否應對社會企業提供稅務或租金優惠及政府是否應該特別為社企設立借

貸基金等，我們會詳細研究，小心考慮是否適合在香港的市場環境推行。 

 

  我覺得今日的會議是富成果的。經過討論交流，我們明確了在香港促進社會

企業發展的理念、目的和基本策略。以下可作為今次社會企業高峰會的幾點總結： 

 

＊首先，政府和社會各界認同社企助人自助和取諸社會、用諸社會的理念。正如

有介紹社企的文獻講到：「開宗明義，社企是關乎價值觀。」基本理念得到廣泛

認同，是進一步發展社企的重要前提。 

 



＊其次，關於在香港發展社企的目的，大家認為一方面可以為弱勢社群創造就業

機會，幫助他們自力更生；另一方面亦提供新渠道，讓不同界別的人士和各類機

構，以創新的模式和辦法，去滿足不同社群的需要，建立新的關懷文化，達致社

會和諧發展，這是我們推動社會企業的目的。 

 

＊至於促進社會企業在香港進一步發展的策略，綜合大家在三個小組上的意見，

包括： 

 

(一)加深公眾對社會企業的認識，特別是社會企業對社會公益的促進，以期營

造有利社會企業發展和開拓客源的環境； 

 

(二)促進跨界別合作及推動更多私人企業參與社會企業的發展； 

 

(三)培育更多社會企業人才，加強創新能力；及 

 

(四)加強對社會企業在市場推廣、尋找市場空間、財務及其他營運方面的支援，

藉以提昇社會企業的競爭力，促進企業的持續發展。 

 

  以創辦農村銀行，為貧農提供微型貸款而獲得諾貝爾獎的尤努斯說：「世界

的未來掌握在立足於市場的社會企業家手中。」今天的高峰會標誌着社會企業在

香港發展的新一頁。「行勝於言」，在明確了理念、目標和基本策略之下，重要

的是付諸行動，大家共同努力，積極促進社會企業的創辦和發展。社企可以是千

變萬化的，可涉及各行各業，有不同的規模、形態和運作模式。較早時行政長官

已闡述了特區政府將採取的措施，以推動社企的發展。我們會繼續採取各種支援

和配合的措施，包括如「伙伴倡自強」社區協作計劃等所作的資助。我們會繼續

聽取意見，不斷總結經驗，完善支持社企發展的政策和措施。一年後，我們會檢

討社會企業發展的成效。 

 

  再次衷心感謝各位對社會企業發展的大力支持，並期待今後繼續為社會公益

加強合作。謝謝。 

完 
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